

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En las Baleares.	1'00 pesetas trimestre.
En las demás provincias	1'50 »
Extranjero	3'00 »

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

CALLE DE OBRADOR N.º 5.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

## LA AURORA

Semanao bilingüe.—Director: H. Sureda

Notas  
y comentarios

## Guerra á la guerra

Con este grito han tratado algunos elementos españoles—ya que son de España—de impedir que se desarrollara nuestra acción militar en Marruecos. Se ha necesitado todo el patriotismo de nuestras tropas y la serenidad de un gobierno para disuadir á los protestantes de lo absurdo de sus pretensiones.

Y decimos absurdo, porque la protesta basada en que nuestras tropas defienden en Melilla solo los intereses de los accionistas de unas minas, no debe surgir cuando nuestros valientes soldados son acribillados á balazos en el campo moghrebino, sino muchos antes, cuando el gobierno callaba ante una concesión minera irregular é ilegítima—á juicio del elemento hoy revoltoso—y ese mismo elemento otorgaba con su silencio la concesión.

Ayer la protesta pudo ser patriota, justa y por ende benéfica. Hoy sobre ser obra de una masa que no supo ó no quiso hablar á tiempo, es absurda, porque pone en la picota, no el honor de un gobierno, que poco importa, sino el de una nación, que tal vez en estos momentos es puesto en tela de juicio por extranjeras potencias.

No es este el momento de gritar "guerra á la guerra... Guerra á la guerra, si; pero desde el 98 al 1909, votando gobiernos dignos y obligando al gobierno á cumplir con su deber. Guerra á la guerra; pero terminada la de Marruecos, cuando, vencidos ó vencedores, nos convenzamos de que la lucha de razas es ideal arcaico del que no podemos desprendernos sin antes pensar en sustituirlo por otro ideal, por el verdadero, por el progreso de la nación basado en el de la Industria, de la Agricultura y del Comercio.

Adam VELLS

## CUENTOS DE LA PLAYA

## La miserable

En la pequeña habitación, cuya única ventana daba sobre la mar, á cien metros del faro, la vieja Maherdo se había levantado de la silla. El rostro, pegado casi á los cristales, miraba al Océano cuyas olas se hinchaban y rompían con un estrépito espantable.

Era una noche de tempestad.

Largo tiempo permaneció así, tratando de escrutar el horizonte á la luz de los relámpagos. Después aproximóse, resignada y triste, á una camita donde reposaba un niño.

—¿Duermes, Ivoneck?

Y una vocesita, dulce como el canto de la ola que muere sobre la playa en las tardes del estío, contestóle:

—No, abuela, escuchó á la mar, que canta.

—¿Que canta? ¿Quieres callarte? ¡Dios

mío! ¡Di más bien que silba como una vibora, que maldice como una bruja! ¡Ah, la mar! ¡La Miserable!...

—¡Sin embargo, abuela, la amo aún cuando sea malvada!...

—¡Cállate!, ¡cállate! Piensa en los infelices que estan en la mar esta noche. Todos los veleros han entrado ya en el puerto... Sólo el «Buena Esperanza» sigue sin parecer... ¡Reza, hijo mio, reza!

El pequeño no respondió. Sentose en la camita y miró á la ventana. Y luego echando los brazos al cuello de su abuela, dijo con voz muy baja:

—Escúchame... Ya tengo once años... En breve haré mi primera comunión... ¿Podré el año próximo ir á la mar con mi padre?

La anciana se estremeció.

—¡Jamás!... ¡Jamás! ¡Nunca te dejaré partir! En treinta años he vestido de luto diez veces. En la mar estan mi padre, mi marido, cinco hijos, dos hermanos, un nieto... Y la mar te tomará á ti también... Empiezas á amarla... Engaña, seduce, y despues asesina... ¡No! ¡No!

—¡Me gusta la mar! ¡Me iré con mi padre! ¡Se nadar! Siento envidia cuando veo á los marineros salir del puerto...

—No, no te tomará... La Miserable... escúchame. Aullará toda la noche... Duerme... Son diez los del «Buena Esperanza...» ¡Con tal de que mañana no vayan á misa muchas mujeres vestidas de negro!

El pequeño durmióse, y la vieja tendióse á su vez en el duro lecho que se alzaba en un rincón del cuarto.

Toda la casa temblaba bajo la tempestad. Los relámpagos rompían la obscuridad pavorosa con su voz lívida. Las olas, sin cesar estremecidas, parecían llorar, aullar, amenazar, con el viento.

Y la abuela pensó en todos los que había aguardado en noches análogas y que no habían vuelto jamás; en su padre, muerto en Islandia; en su marido, cuyo cadaver arrojaron las olas, una mañana, sobre la playa; en su nieto Teodoro, víctima en el Tonkin de una fiebre. Sólo le quedaba un hijo, el que luchaba con la mar en aquellos momentos, sobre «Buena Esperanza», y el pequeño Ivoneck que dormía á su lado.

¡No! ¡No cosentiría que la mar, la Miserable, se lo arrebatase también! Ya sabría enseñarle á odiarla, á ver en ella á la matadora de hombres, á la enlutadora de esposas, de hermanas, de madres, de hijas...

Un grito de angustia arrancó á la abuela de sus pensamientos.

Era Ivoneck, que en pie, espectral, cerca de la ventana, miraba el Océano tempestuoso, gritando:

—¡Papá se ahoga! ¡Papá se ahoga!

La abuela trató de calmarle.

—¡Es una pesadilla! ¡Papá está en alta mar! ¡Duerme tranquilo!

Pero el chiquillo se viste y sale corriendo de la casa en dirección al faro. Escala el muro coge la cuerda de la campana y toca el toque de alarma, con toda la fuerza de sus bracitos. Y el tremendo rebato despierta á la aldea, semejante á un grito lúgubre, seguido de un sollozo.

El guardian del faro acude lleno de sorpresa.

—¿Qué haces aquí?

—¡Mi padre se ahoga!

El buen hombre, instintivamente, mira hacia la mar, ¿Qué es lo que vé? Allá abajo, á unos cientos de metros de la costa, una luz verde que aparece, desaparece, sube y baja, como una boya luminosa sacudida por las olas, ¿Será un barco en

riesgo de naufragar?

Los pescadores de la aldea van llegando y botan al agua una canoa de salvamento.

—¡Iza!

La mar brama siempre y se corona de espuma.

—¡Iza!

La canoa, empujada por veinte remos, se desliza sobre la olas. ¡Oh, gran Dios! La luz verde acaba de desaparecer. Llegan gritos terribles que se confunden con los ruidos del Océano. Es el fin. El buque ha debido hundirse.

Se cuentan en la playa. Están los diez, los diez naufragos del «Buena Esperanza». La canoa llegó á tiempo para arrancar al mar su presa.

Un hombre con sus rudas manos negras acaricia los cabellos rubios de un niño.

Esté murmura:

—Soñaba que te ahogabas; desperté; me levanté, corrí al faro, tiré de la cuerda de la campana, y luego...

—Y luego nos has salvado, pequeño, sin ti hubiéramos sido devorados por las olas. Ya no había mástiles ni timón. Se iba á la deriva... ¡Oh! estoy contento, pequeño. ¡Eres de los nuestros; un verdadero Mahende!

Y el padre toma á su hijo en brazos.

—¿Entonces me llevarás al mar contigo el año próximo?

—Mañana si quieres, Ivoneck.

Desde las rocas, entremecida aún por la angustia que acababa de sufrir, la abuela ha oído.

Dos lágrimas se deslizan por sus arrugadas mejillas. Comprende que la Miserable, su rival, le arrebató al cabo, y para siempre, á su nieto.

Con un supremo esfuerzo se ha erigido, feroz y tragica. Su puño se extiende amenazante hacia la mar, que brama siempre.

—¡Ah! ¡Me le robas, maldita!

Pero su gesto de odio concluye en una caricia para el pequeño, que se ha arrojado en sus brazos, y que con una voz dulce, como el canto de las olas que mueren en la playa en las tardes de verano, murmura:

—¡No la maldigas, abuelita, porque esta noche ha sido piadosa!

Pablo Margnier

## Joyas literarias

## TÚ Y YO.

*Blanca azucena del valle umbrío,**Ternura y vida, perfume y luz,**Aura apacible del tibio estío,**Onda serena de claro río....**Eso eres tú.**Amarga adelfa, ciprés doliente,**Pálida sombra de un ser que huyó;**Triste murmullo de turbia fuente,**Hoja que arrastra cierzo inclemente,**Eso soy yo.**Yo soy la sombra, tú los fulgores;**Yo soy la nube, y el cielo tú;**Yo huella espinas, tú huellas flores,**Tú eres la cuna de mis amores,**Yo el ataúd.*

CARLOS CANO

## AGRICULTURA

## Abono de las judías

La judía es una leguminosa muy ávida de potasa y de ácido fosfórico, que toma del suelo en cantidades bastante considerables.

En cambio, como todas las plantas de la misma familia, no requiere tierras ricas de nitrógeno, porque toma ese elemento del aire, merced á ciertos microbios que viven en sus nudosidades radiculares. Por consiguiente, bastará abonar la judía con sales potásicas y fosfatadas para conseguir óptimas cosechas.

El empleo del estiércol no es de aconsejar para este cultivo, pues la base de dicho justificante es el nitrógeno, elemento del que debe prescindirse, según lo dicho anteriormente. Hay, pues, que recurrir á los abonos minerales.

Una fórmula general que ha dado sobrados resultados en múltiples experimentos, hechos en España, es la siguiente: Kilos por hectárea

Superfosfato de cal 18,20

por 100 . . . . . 300 á 400

Cloruro potásico ó sulfato de potasa . . . . . 150 á 200

Dichas materias se mezclarán íntimamente y la mezcla obtenida se esparcirá á voleo y enterrará por medio de una labor superficial algunos días antes de la siembra.

No conviene aplicar el yeso á este cultivo, como hacen algunos agricultores, porque contribuye á la producción de judías duras y difíciles de cocer.

## LA GUERRA DE MELILLA

En esta sección damos cuenta de las noticias de la guerra recibidas durante la semana.

Sábado, 24.—Dicho día se movilizan las tropas de la brigada Orozco. Al salir las tropas la multitud dificultó su embarque, ocurriendo graves sucesos que la censura del gobierno no nos permite dar á conocer.

Por un telegrama de Melilla se supo que ayer se libró un combate en el que murió el coronel Sr. Alvarez Cabrera; las bajas fueron muchas por ambas partes.

Se han abierto suscripciones y se han dictado reales órdenes á favor de los reservistas que marchan á la guerra.

Domingo, 25.—Se reciben noticias de un nuevo combate. En él muere heroicamente el teniente coronel Sr. Ibañez Marín. El fuego se inició en toda la línea tomando parte las fuerzas así como iban desembarcando. Como el Gobernador de esta provincia nos ha comunica que ha-

bía recibido instrucciones del ministro de la gobernación, para que no se publicaran en los periódicos más noticias, que los telegramas que él entregaría á los representantes de la prensa, nos concretaremos á ellos en la presente información.

Lunes, 26.—El Gobernador recibe los siguientes telegramas.

Se efectuó convoy á segunda caseta sin más que ligero tiroteo causando un herido, trajo nueve heridos leves de posiciones avanzadas. Día tranquilo. Por la tarde se cañonearon barrancos enemigos. En esta operación tomaron parte barcos guerra. He sabido que combate 24 actual cabo Pedro Calvo de Estella dió muerte por su mano á un moro que remataba á un herido nuestro con su propia gumia que arebató al moro y que ha entregado en este gobierno así como el fusil del moro Recomendado á V. E. distinguido comportamiento este cabo. No hay mas novedad plaza y posiciones.

**Martes 27**—Un telegrama oficial recibido de Melilla da cuenta de que anoche hubo algunos tiroteos en las avanzadas, resultando heridos un sargento y un soldado.

Al regresar un convoy, de la segunda caseta, fué hostilizado, resultando un muerto y cinco individuos de tropa heridos.

Ha sido tiroteada la posición de Sidi-Muza. Nuestras tropas tuvieron dos heridos.

El arzobispo de Sevilla ha visitado al capitán general Delegado Zuleta ofreciéndole el palacio de San Telmo ó el arzobispado para destinarlo á hospital para los heridos que conduzcan de Melilla, caso de que lo considere necesario.

—En Madrid la minoría Republicana del Ayuntamiento ha presentado la siguiente proposición.

«Los concejales que suscriben tienen la honra de proponer al Excmo Ayuntamiento que adopte el acuerdo siguiente:

El Ayuntamiento de Madrid ha visto y ve con profunda pena la guerra emprendida á nombre de España en territorios africanos.

La socialista también presentó la siguiente:

Considerando que es desastrosa para todo el país, y por tanto para sus representados, la lucha que se sostiene en Marruecos, provocada por la torpe conducta del Gobierno;

Considerando igualmente que es una enorme injusticia el que los deberes militares tengan que cumplirse solamente los hijos de los pobres, relevándose de ellas por un puñado de pesetas á los de los ricos.

Piden al Excmo. Ayuntamiento acuerde:

1.º Solicitar del Gobierno pongan fin á aquella lucha no mandando más soldados á Marruecos, y retirando de allí los recientemente enviados.

2.º Pedir al mismo y al Parlamento que supriman el odioso privilegio de la redención á metálico.

**Miércoles, 28**—Ministro Gobernación á Gobernador.—Madrid 28 16:30.

Melilla 27 á las 23:15—Gobernador Militar á Ministro Guerra.—Esta mañana nueva noticia que grupo numeroso colocado á nuestra derecha en cañada Gurugú había destrozado 200 metros vía férrea entre primera y segunda caseta ante imperiosa necesidad de enviar agua á posiciones avanzadas tuve que organizar un convoy de carros aljibes carricubas y organizar dos fuertes columnas, con los coroneles Fernandez Cuerda y Axó de protección y la brigada del general Pintos que había de apoderarse de algunas lomas en la falda del Gurugú ocupadas por los moros amenazando nuestra línea.

La brigada del general Pintos en su brioso avance se apoderó de posiciones necesarias sosteniéndose en ellas todo el día hasta que de vuelta del convoy dispuso el repliegue á nuestros campamentos, repliegue hecho con toda precisión y serenidad por parte de la tropa.

El combate ha sido duro y tenaz por parte de los moros rechazados varias veces por fuego en descargas y fuego de artillería de querer avanzar hasta nosotros.

Nuestras bajas han sido numerosas y sensibles. El general Pintos ha muerto gloriosamente al frente de su brigada, y al frente de sus batallones también han caído muertos los Jetes de las Navas y Arapiles.

Las bajas entre muertos y heridos de oficiales y tropa comprobadas hasta ahora pasan de docientas.

El enemigo como antes digo debe haberlas sufrido mayores. Se le ha hecho varias veces fuego al descubierto.

—Por noticias particulares se sabe que se ha dado la orden en el parque de Aeronautación de Guadalajara, que salga para Málaga, con objeto de trasladarse á Melilla, una unidad de campaña con varios globos y que en Melilla había fallecido el Coronel de Artillería Sr. Arespococho-

ga que estando enfermo quiso salir de campaña.

Voluntario á Melilla sale el teniente de infantería D. Antonio Ferrer, mallorquín.

#### Noticias sueltas

La junta de la *Islaña Marítima* ha acordado poner incondicionalmente los buques de dicha compañía á la disposición del Gobierno para los servicios que con motivo de la guerra de Melilla considere necesarios.

Es probable que se utilice el *Bellver* ó el *Balear* para conducir tropas á Melilla.

También es posible que para establecer comunicación diaria entre Málaga y Melilla el Gobierno se sirva del *Islaño*.

\* \*

La Directiva de la Compañía Salinera de Torrevieja ha puesto á la disposición del Ministerio de la Guerra 300,000 kilos de sal que bastan para abastecer de dicho artículo durante un año á un ejército de 30,000 hombres.

\* \*

Como medida de previsión se ha dispuesto que la guardia civil custodie la caseta de amarre en *Cala-Majó* del cable telegráfico.

\* \*

Es sin duda alguna un patriótico acuerdo el tomado por la Junta Protectora de la «Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Baleares», de remitir al señor Presidente del Consejo de Ministros la cantidad de 2,500 pesetas para que tenga á bien darles la aplicación que estime oportuna en relación con la campaña de Melilla.

\* \*

Ceúta 26.—Acaba de fondear el vapor *Allemana*, de la Compañía italo española, que procede de Tánger.

Su capitán ha dado cuenta de un suceso grave y que indica la agitación existente entre los cabileños.

El vapor salió de Argel para Tetán conduciendo 220 rifeños.

En dicho puerto, el pasaje le obligó á marchar hacia Tánger, amenazando de muerte al capitán con hoces y gumias; por lo que tuvo que obedecerles.

### Los sucesos de Barcelona

«Madrid—27—(20,30).

Acabo de facilitar á la Prensa la siguiente nota oficiosa:

«Los sucesos desarrollados en la provincia de Barcelona revisten tal gravedad que el Gobierno ha acordado suspender las garantías constitucionales.

En dicha provincia y en las limitrofes de Gerona y Tarragona, los elementos anarquistas y revolucionarios, que iniciaron la huelga general, procurando extenderla á varias poblaciones de la provincia, desde los primeros momentos acometieron á la fuerza pública y realizaron toda clase de desmanes y atropellos, cortando las comunicaciones ferroviarias y las líneas telegráficas y telefónicas para aislar completamente á Barcelona é impedir la llegada de refuerzos que sofocarían al movimiento sedicioso.

En las últimas horas de la tarde de ayer, se cortó casi completamente la comunicación con Barcelona, y hasta el día de hoy no ha sido restablecida por algunas líneas telegráficas de la Península.—Han incendiado vagones del ferrocarril, incendiaron un puente en Tarrasa y en la línea de Tarragona han volado otro con dinamita.—Han detenido varios trenes, logrando impedir la entrada y salida de los mismos en Barcelona y en el Pueblo Nuevo.—Han saltado un convento de Maristas, resultando un hermano muerto y varios heridos.

Han levantado barricadas en las calles, habiéndose visto obligada la fuerza pública á hacer uso de las armas en multitud de ocasiones.

Las últimas noticias recibidas del Capitán general demuestran que al recorrer

## SUSPENSIÓN QUE HONRA

Si bien las brillantes victorias alcanzadas por nuestras valientes tropas en los campos moghrebinos nos permiten la celebración de fiestas y jolgorios, los héroes que rinden su vida en holocausto de la Patria demandan á esta que llore una pérdida tan sensible y vista por ello el luto más riguroso.

Así lo ha comprendido la Junta Organizadora de los festejos de Santo Domingo en este pueblo, y en su vista, acordó en sesión de día 29 suspender las tales fiestas á pesar de haberse realizado numerosas gestiones para que resultaran lo más lucidas posible.

Creemos el acuerdo muy sensato y altamente patriótico y por haberlo tomado merece la citada Junta nuestra admiración y es de esperar que la del pueblo, la de España entera.

ésta toda la línea de la fuerza, en el Pararelo y en el Pueblo Nuevo hicieron fuego sobre dicha Autoridad, viéndose precisada á contestar su escolta.

Han incendiado la iglesia de San Pablo y las Escuelas Pías de San Antonio.—En las calles de Nápoles y Roger de Flor los revoltosos han deshecho los puentes que hay sobre la vía, haciendo caer los escombros sobre las zanjas.—Han atacado la Subdelegación del pueblo Nuevo, defendiéndola la guardia civil que en ella se concentró.—El número de los detenidos en el día de ayer asciende á 119.—Resultaron 3 muertos y 45 heridos de los sediciosos y dos agentes de vigilancia, 17 guardias de seguridad y 4 guardias civiles heridos.—El capitán de la guardia de Tarrasa salió con un teniente y 7 guardias para contener la multitud que interceptaba la vía férrea y quemaba un puente distante un kilómetro de la estación.

Fué agredida dicha fuerza, teniendo que hacer uso de las armas y resultando heridos de batalla el teniente en un pie y un guardia en el antebrazo derecho.

Además, resultaron contusos de piedra un sargento, un guardia y el propio capitán.—De las colisiones de hoy, que según noticias, han sido muy numerosas, todavía no se sabe el resultado.

El gobierno, ante semejantes hechos, ha enviado y enviará cuantos refuerzos sean necesarios para imponer el orden público y reducir á los sediciosos á la obediencia de la Ley».

Acabo facilitar prensa la siguiente nota oficiosa:

En Sabadell trataron en los días anteriores elementos radicales y obreros de celebrar meeting para protestar contra la campaña de Melilla y habiéndoles prohibido, esta mañana se declararon en huelga gran número de ellos y tumultuariamente se dirigieron á la Estación del ferrocarril impidiendo la salida de trenes de viajeros para Barcelona cortaron los raís y las líneas telegráficas.

La escasa guardia civil que había en dicha población después de cumplir las precauciones legales tuvo que hacer fuego al aire para disolver los grupos.

Logrado esto se puso en marcha un tren que tuvo que retroceder por hallarse cortada la vía según antes se ha dicho.

Al mismo tiempo en Barcelona se inició huelga con carácter general y siempre como manifestación y protesta contra la campaña de Melilla.

Advertidas las autoridades de la extensión del movimiento y de su evidente carácter sedicioso por las manifestaciones de los elementos anarquistas mezclados entre los obreros hicieron respecto del carácter de dicha huelga se reunieron para deliberar y acordaron declarar en estado de guerra en Barcelona y su provincia resignado el mando de la autori-

dad militar la autoridad civil.

Ministro á Gobernador.—Madrid 28 á las 22:40.—Acabo facilitar prensa siguiente nota oficiosa.

En Reus se ha declarado la huelga general produciendo tumultos.

En Alcoy también se ha declarado la huelga y se han cortado los hilos del telegrafo, viéndose obligada la fuerza pública á hacer fuego resultando muertos y heridos é imponiendo el orden rápidamente.

En Calahorra se ha intentado por las turbas impedir la circulación de trenes, rompiendo las aguas de la estación y causando otros destrozos; un tren militar fué detenido y la fuerza hizo uso de las armas inmediatamente, causando también muertos y heridos y restableciendo se la circulación.

En otras varias poblaciones se ha iniciado análogo movimiento llegando en algunos sitios como en Vendrell á cortar la vía para que no pudiera pasar trenes militares procedentes de Valencia.

El Gobierno ha comprobado que los agitadores están procurando á todo trance lograr un movimiento sedicioso en toda España con carácter revolucionario y para impedir el movimiento de tropas y la acción del Gobierno especialmente en los que se relaciona con la campaña de Melilla.

Ante la insistencia del movimiento en la tarde de hoy será publicado en un extraordinario de la Gaceta de Madrid el R. D. suspendiendo las garantías constitucionales en toda España y el Ministro Gobernación ha dado órdenes terminantes á Gobernadores para que sin contemplación alguna procedan á mantener el orden público, que en toda ocasión es indispensable para la vida nacional, pero que en esta hay que imponerlo sin vacilación de ninguna clase.

### Una operación satisfactoria

El Banco Vitalicio de España ofrece una combinación de seguro que no puede menos de agradar á los que piensen en el porvenir de su familia en caso de fallecimiento prematuro y al mismo tiempo determinado con una situación desahogada.—Una persona de 30 años que contrate un seguro Mixto Capital Doble de Ptas. 10.000, tiene que satisfacer una prima anual de Ptas. 614.—En caso de fallecimiento después del pago de la primera prima, la Compañía satisface inmediatamente á sus herederos la cantidad de pesetas 10.000.—Si el asegurado vive después de haber satisfecho 20 primas, puede optar por las combinaciones siguientes: 1.º Cobrar la cantidad de Ptas. 10.000 mil y recibir al mismo tiempo una póliza de igual cantidad, sin pago ulterior de primas, pagadera á su fallecimiento. 2.º Rescindir inmediatamente el contrato cobrando la cantidad de Ptas. 14.890.—Para informes dirigirse á dicha Compañía establecida en la Rambla de Cataluña, n.º 18, uno de los 63 edificios de su propiedad ó bien en Palma en sus oficinas.—Borne—84—2.º

# SECCIÓN LOCAL

## No hay redención

El señor Delegado de Hacienda de esta provincia ha recibido el siguiente telegrama:

Madrid 28 á las 13.

Ministro de Hacienda á Delegado Hacienda.

La Real Orden de 19 de Junio de 1908 referente á la redención en metálico, de los excedentes de cupo, no tiene aplicación en los tiempos excepcionales ó de guerra

Ateniéndose pues á la ley de Reclutamiento y Reemplazo no admitirá V. S. por ningún concepto ingresos de dicha clase.

## Fiesta de Santo Domingo

Durante toda la semana se habian hecho preparativos para la próxima fiesta de Santo Domingo que debía tener lugar los días 3 y 4 de Agosto.

Había empezado el adorno de las calles y la colocación de catafalcos, y una comisión de la Junta de Festejos estuvo á visitar las sociedades invitándolas á tomar parte en la cabalgata, habiéndose ofrecido casi todas á contribuir de uno ú otro modo.

Había quedado constituida la junta de festejos por los señores don José Oliver, don José Solís, D. Bartolomé Marcó, don Sebastián Perelló Trias don Francisco Riera, don Pedro Morey, don Pedro Santandreu, don Sebastián Perelló Riera, don Andrés Parera, don Gabriel Caldentey y nuestro director don Antonio Sureda, y todos ellos trabajaban con gusto y entusiasmo cuando se acordó suspender la fiesta por motivos expresados en nuestra información "suspensión que honra".

Dicha suspensión tuvo lugar de acuerdo con la autoridad local.

\* \*

Aun cuando se hayan suspendido las fiestas cívicas que se preparaban para los días 3 y 4, debido á las luctuosas circunstancias por que atraviesa nuestra patria, la fiesta religiosa se realizará como estaba anunciada.

## De sociedad

Nuestro distinguido amigo el Comandante de Infantería don Juan Vadell Galmés, ha sido destinado á la Caja de Mondoñedo, 112.

\* \*

Por tratarse de un jefe que cuenta con muchos amigos en este pueblo copiamos la siguiente noticia.

"En los graves sucesos acaecidos el lunes en Barcelona fué derribado del caballo el Comandante de la guardia civil don Pedro Ripoll, produciéndose una herida en la frente que no reviste gravedad".

\* \*

Llamado por la superioridad el viernes salió para Inca el Capitan de Infantería don Sebastián Vallespir, ignorándose el motivo.

## Carreras Ciclistas

El domingo 1.º de Agosto tendrán efecto unas carreras ciclistas de Manacor á Porto-Cristo, 12 km.

Se dará la salida á los corredores á las 5 y media en punto de la tarde, en Plaza de Palacio siendo el punto de llegada designado la fonda *Ca Na Pasta*.

Los ciclistas que hagan el recorrido en menos de 40 minutos tendrán obción al banquete que se celebrará en dicha

fonda, y á un objeto de arte

Las inscripciones deberán presentarse al presidente del Fomento de turismo, en Manacor Don Miguel Mezquida, antes del próximo domingo.

## Estadística

Defunciones—Día 25—Pedro Juan Fullana Pol, soltero de 69 años; Juana Maria Sancho Amer viuda de 80 años; Margarita Pareda Matemalas soltera 10 años; Juana Noguera Durán viuda 81 años.

Día 27—Miguel Pol Moyá casado 36 años.

Día 29—Margarita Grimalt Fornells casada 77 años; Bartolomé Llinás Pascual casado 32 años.

Matrimonios—Ninguno.

Nacimientos—Día 25—Melchor Nadal Moroy hijo de Melchor y Margarita.

Día 26—Partolomé Gaya Ferrer hijo de Bartolomé y Catalina; Monserrate Sureda Pascual hijo de Juan y Antonia.

## Gacetillas

Mientras dure la guerra de Melilla y las circunstancias nos lo permitan, dividiremos LA AURORA en dos suplementos que distribuiremos entre nuestros suscriptores los martes y viernes de cada semana.

Así nuestros suscriptores que no lo sean de otro periódico se enterarán oportunamente de las noticias de actualidad.

\* \*

Bastante animada se vió la feria de San Jaime celebrada en nuestro pueblo el último domingo.

En las carreras una caballería chocó contra un carro sin que se tuviera que lamentar desgracia alguna.

La banda que dirige don Luis Roselló, estrenó, ejecutándola con maestría, "Alma de Dios".

\* \*

Por involuntario olvido dejamos de consignar en la reseña de la fiesta Mariana la comida con que la Junta de festejos obsequió á los pobres de la Casa de Beneficencia, que fué servida por la dicha junta y durante la que tocó la banda del Rejimiento de Palma.

\* \*

Hoy reanudamos la lista de suscriptores de las obras de la Iglesia.

\* \*

Ha sido adjudicada á don José Canet por 1300 pesetas la subasta para la construcción del carro transporte de carnes votado por el Ayuntamiento.

El carro debe estar construido en el término de tres meses.

\* \*

Sabemos que en las Cuevas *del Ams* se han conseguido con feliz resultado la luz eléctrica.

Esta que ahora no alumbrá más que la caseta de la *Cova redona* será instalada en las grutas tan luego se haya terminado el tunel que se construye.

\* \*

La Compañía de vapores *La Isleña* ha reanudado el servicio de vapores correos entre Palma y Barcelona.

En vista de la anormalidad reinante solo admite pasajeros. Nada de cargamento.

\* \*

El Martes con el tren de la noche á este pueblo regresaron después de haber visitado la esposición de Valencia nuestros paisanos D. Juan Lliteras, D.

Antonio Roselló, D. Francisco Gomila, D. Bartolome Marcó D. Gerónimo Santandreu y D. Antonio Amer.

\* \*

En el undécimo sorteo para amortizar Vales de las Obras de la iglesia han salido los números 15—62—141—158 186—251—237—308—332— y 414. Los poseedores pueden pasar por casa del Sr. Depositario D. Antonio Bosch y recibirán el importe.

## Las obras de la iglesia

Suscripción abierta por una sola vez para el derribo de las bóvedas de la iglesia parroquial.

Cuota máxima, cinco pesetas.

### CONTINUACIÓN

	Pesetas.
Suma anterior . . . . .	1810'10
D. Miguel Roselló Sureda . . . . .	5'00
> Maria Servera Alcover . . . . .	5'00
> Francisca Parera . . . . .	2'00
> Juan Miró . . . . .	0'25
< Juana Maria Galmes . . . . .	0'25
> Melchor Llull Galmes . . . . .	0'25
> Francisca Perelló Pascual . . . . .	0'25
> Rafael Llull Perelló . . . . .	0'25
> Francisco Veñy Salas . . . . .	0'10
< Magdalena Caneras Salas . . . . .	0'10
> Sebastián Veñy Salas . . . . .	0'10
> Francisco Vadell Ramonell . . . . .	0'50
> Barbara Muntaner de Vadell . . . . .	0'50
> Juan Adrover Bordoy . . . . .	0'15
> Antonia Mas de Adrover . . . . .	0'15
> Miguel Riera Nadal . . . . .	2'50
> Bartolomé Riera Nadal . . . . .	2'50
> Margarita Riera Nadal . . . . .	1'00
> Juana Riera Nadal . . . . .	1'00
> Juana Maria Sanso . . . . .	2'00
En sufragio de su esposo Juan Sureda . . . . .	1'00
> Mateo Sureda . . . . .	1'00
> Juana Maria Sureda . . . . .	1'00
> Andres Mesquida . . . . .	5'50
> Barbara Nadal Gelabert . . . . .	5'00
> Lorenzo Ferrer Nadal . . . . .	5'00
> Ana Aulet Nebot . . . . .	5'00
> Petra Frau Garau . . . . .	0'25
> Bartolomé Massanet . . . . .	0'25
> Margarita Roselló . . . . .	0'25
> Antonio Mesquida Pascual . . . . .	1'00
> Margarita Mestre de Mesquida . . . . .	1'00
> Antonio Mesquida . . . . .	0'40
> Andres Mesquida . . . . .	0'30
> Margarita Mesquida . . . . .	0'30
< Gabriel Durán y Manresa . . . . .	0'50
> Margarita Duran Manresa . . . . .	0'50
> Juan Riera Santandreu . . . . .	1'00
En sufragio de su esposa Maria Cerda y Riera . . . . .	1'00
> Petrona Santandreu Fornes . . . . .	1'00
> Alejo Llull y Galmés . . . . .	5'00
> Andrés Llabrés y Llabrés . . . . .	5'00
En sufragio de Melchor Vives . . . . .	1'00
> Margarita Bosch Martí . . . . .	0'10
> Juan Matamales y Riera . . . . .	2'00
> Miguel Febrer . . . . .	1'00
> Maria Matamales . . . . .	1'00
> Miguel Fabres y Matamales . . . . .	0'50
> Juan Fabrer y Matamales . . . . .	0'50
> Margarita Barceló . . . . .	0'10
José Moragues Manzano en snfragio de sus padres . . . . .	5'00
Catalina Siquier en sufragio de sus padres . . . . .	5'00
> José Moragues Siquier . . . . .	2'50
> Nicolás Moragues Siquier . . . . .	2'50
> Maria Moragues Siquier . . . . .	2'50
> Maria Antonia Moragues . . . . .	2'50
< Ignacio Moragues Siquier . . . . .	2'50
Gabriel Moragues Siquier en sufragio de sus abuelos . . . . .	2'50
> Maria Sureda Riera . . . . .	0'25
> Antonia Alcover Amer . . . . .	0'25
> Magdalena Pocovi Ordinas . . . . .	1'00
> Francisco Munar Jaime . . . . .	0'50
> Maria Grimalt . . . . .	0'50

> Magdalena Grimalt . . . . .	0'50
> Maria Grimalt . . . . .	0'50
> Magdalena Fullana . . . . .	0'50
> Bartolome Fons . . . . .	0'50
< Catalina Cerda . . . . .	0'50
> Bartolomé Juan Llull . . . . .	0'50
< Gabriel Prats Galmes . . . . .	1'00
> Ana Duran Llabrés . . . . .	0'50
> Antonia Prats Duran . . . . .	0'25
> Juana Prats-Duran . . . . .	0'25
> Isabel Nadal Mascaró . . . . .	0'50
> Maria Cabrer . . . . .	0'10
> Juan Peña . . . . .	0'10
> Jaime Ramis Grimalt . . . . .	1'00
> Antonio Martí Pascual . . . . .	0'50
> Isabel Font Fullana . . . . .	0'50
> Antonio Martí Font . . . . .	0'50

Suma . . . . . 1917'10  
id. de suscriptores . . . . . 1188

## CULTOS

### IGLESIA PARROQUIAL

Sábado 31. Al anochecer completas en preparacion de la fiesta de S. Vicente de Paul.

Domingo: 1. A las 9 y media Tercia y Misa mayor con sermon por el R. Cura arcipreste. A las 3 Vísperas y explicación de doctrina. Al anochecer, expuesto el Sto ejercicio en honor del Sto Corazon de Jesus.

Desde el toque de visperas de hoy hasta la puesta del sol de mañana, visitando esta iglesia parroquial, recibidos los sacramentos de Confesion y Comunión rezando por la propagacion de la fe se gana indulgencia plenaria cada visita y se pueden hacer tantas cuantas quieran.

Lunes 2. A las 9 y media Tercia y Misa con sermon predicando el R. D. Bartolomé Oliver Pro A las 6 y media se admitiran novicios y profesores á la tercera orden Franciscana terminando con un solemne Te-Deum.

Viernes 6. A las 7. Misa y comunión general por los asociados al Apostolado de la Oración y Comunión Reparadora.

### SAN VICENTE

Martes.—Por la noche solemnes completas en honor de Santo Domingo y tradicional bendición de la fuente del claustró.

Miércoles—Festividad de Santo Domingo—Solemne oficio con sermón por el P. Francisco Salvá.

Por la tarde actos de costumbre y por la noche visita al Santo y Te-deum.

## Comerciales

En nuestra plaza se cotizan como se indica los productos que á continuación se expresan:

Almendra . . . . .	de 25 á 30	pts. hectólitro
Almendrón . . . . .	97 á 98	> 42 kilos
Trigo . . . . .	17 á 17'50	> 72 litros
Maíz . . . . .	16	> "
Avena . . . . .	7 á 7'50	> hectólitro
Id. mallorquina . . . . .	8	> 72 litros
Garbanzos . . . . .	23	> hectólitro
Judias . . . . .	36	> "
Habas para ganado . . . . .	17	> "
d. cocer. . . . .	17'05	> "

## No más calenturas

¡Nada se cobra si no se cura!

A los pocos días de usar las PILDORAS FEBRÍFUGAS BOSCH desaparecen por completo las fiebres intermitentes, tercianas, cuartanas, y toda clase de calenturas por fuertes y rebeldes que sean. El éxito alcanzado de curaciones sin que reaparezcan es la mejor garantía. Caja, 4 pesetas.

Se entregará GRATIS una caja de nuestras pildoras febrífugas á los señores médicos que lo soliciten del autor.

FARMACIA «BOSCH», MANACOR.

De venta en Palma: Farmacia de don Juan Valenzuela, Centro Farmaceutico y principales farmacias.

## De todo un poco

### Curiosidades

El primer ferrocarril para pasajeros se inauguró en Inglaterra, en 1825. La Francia inauguró su primer ferrocarril en 1828, el continente Americano en 1829, el Asia en 1849, la Oceanía en 1854 y el África en 1856.

Las vías férreas del mundo entero solo contaban en el año 1830 unos 332 kilómetros, pero a los diez años, ó en 1840 ya había unos 8,640 kilómetros que progresivamente se extendieron á 39,443 kilómetros en 1850,—106,886 en 1860,—221,980 en 1870,—367,855 en 1880,—608, 828 en 1890.

Entre las naciones ocupan el primer puesto por cuanto á la extensión de sus ferrocarriles, los Estados Unidos del Norte, Alemania, Rusia, Francia, India inglesa y sus dependencias, la Austro-Hungría la Gran Bretaña é Irlanda, el Canadá y la Australia.

La línea más septentrional cruza el círculo polar. Se halla en la Suecia, y se extiende desde Lulea, en el golfo de Botnia, á las minas de hierro de Gellivara. La más meridional se halla en la Nueva Zelandia, y despues de esta sigue la vía que se extiende á Tréleu, Chubut en la República Argentina.

En el trayecto alcanza el camino de hierro grandes alturas. En Europa llega á 3,018 metros sobre el nivel del mar, en Méjico á 3,047 metros en la línea trasandina, entre la República Argentina y Chile, á 3,190 metros, en los Estados Unidos del Norte á 3,453 metros, y en la línea de Antofagasta á Bolivia á 8,956 metros.

En Perú y Bolivia alcanza alturas que pasan de 4,000 metros, hallándose en el Perú, en la vía de Callao á Oroya, el pun-

to más elevado (4,774 metros) alcanzado por el ferrocarril en todo el globo, altura inferior tan sólo por la pequeña diferencia de 46 metros á la de la cumbre del célebre *Mont Blanc*, la montaña más alta de la Europa.

Así como sube á las alturas, también el ferrocarril penetra debajo de la superficie de la tierra por innumerables túneles, siendo uno de los más largos del mundo el de San Gotardo, que mide unos 15 kilómetros. Fué principiado en 1857 y entregado al servicio público en 1871. Costó mas de dos millones y medio de libras esterlinas.

### Chistes

En la estación del ferrocarril. Va á partir el tren y se envían las últimas despedidas.

*El padre.*—Vaya; adiós, querido hijo, Cuando necesites dinero, no tienes más que escribirme.

*El hijo* (sacando una carta del bolsillo).—Papá, ya llevo la carta preparada para echarla en la primera estación.

Entre marido y mujer:

—Dime, Anselmo, ¿qué harías si yo me muriese? —Disfrutar de mi ventajosa situación, permaneciendo viudo todo el resto de mi vida.

Se habla de nadadores en un grupo á orillas del mar.

—Yo en el agua soy como el pez— dice uno.

—Entonces, ¿cómo es que cuando se cayó usted al agua el otro día se hubiera usted ahogado si no acuden á so-

correrle?

—Repito que soy como el pez, porque tampoco los peces salen del agua si no los sacan.

\* \*

—Me prometió usted que yo sería el primer acreedor á quien pagase, y hace ya cuatro años que estoy esperando.

—Le aseguro á usted que soy incapaz de faltar á mi palabra.

—Pues usted tiene dinero y no me ha pagado.

—Es que todavía no he pensado en pagar á ninguno de mis acreedores.

### Recetas sencillas

Para extraer tornillos oxidados.

Basta con calentarlos introduciendo en la hendidura de su cabeza un hierro al rojo. Por oxidado que estuviera el tornillo sale luego fácilmente con el destornillador.

Para limpiar manchas de grasa.

Entiéndase bien, para limpiarlas sin alterar el color ni el apresto de la tela manchada:

Esencia de trementina muy purar 25 gms.  
Alcohol á 40° . . . . . 3 »  
Eter sulfúrico . . . . . 3 »

Agitar bien esta mezcla en una botellita tapada con tapón de corcho.

Para usarla se estira primero el tejido manchado sobre un paño plegado en varios dobleces, y se vierte el líquido sobre la mancha, frotándola ligeramente con un paño hasta que el tejido esté seco y la mancha se haya disuelto. Si ésta es inveterada, convendrá escaldarla.

El mal olor de la trementina se pierde dejando evaporar al aire ó adicionando á la mezcla un poco de esencia de le-

vanda.

Para conocer la pureza de la leche. Sumergir en ella una aguja de hacer media, previa y cuidadosamente limpia. Si la leche es pura, al sacar la aguja quedará en su extremo una gota del líquido; si está aguada, la aguja quedará completamente limpia.

### Soluciones al número anterior

CHARADAS

1.ª Serafina 2.ª Cariñosa

Charadas

*Prima prima* que es *dos dos* tuvo un *tres cuatro* precioso, más porque un día estropeó la *cuatro tres* de su esposo lo dió á un *prima dos tres cuatro*, que lo recibió gustoso.

¿*Tercia, prima, prima dos?* pregunté un día á Parera *primera segunda, prima*, un *primera dos tercera*

(Las soluciones el próximo Sábado)

Tipografía LA AURORA

¡SI USTED ES

**NEURASTÉNICO!**

procúrese en sus comidas

**AGUA DE VIAJIGRA**

La mas rica en LITINA

Preferida por la clase médica, es la de mayor venta y la más económica en su clase

¡PIDASE EN TODAS PARTES!

Representante: F. Gamarra, Roig, 0

## Preparaciones

### Especiales

de la FARMACIA "BOSCH,"  
Manacor

#### Mentolina dentífrica

Preserva y cura todas las enfermedades de la boca, calma en el acto dolor de muelas, emblanquece la dentadura y aromatiza el aliento.—FRASCO 1'00 Ptas.

#### Magnesia granular efervescente

Refrescante agradable para la época de los primeros calores, quita los dolores de estómago vómitos, vahidos, etc. Se entrega gratis á quien lo pida un paquete muestra de nuestra magnesia granular.—BOTE: 1 Pta.

#### Magnesia efervescente polvo

De aplicaciones iguales á la anterior.—BOTE: 0'60 Ptas.

#### Mata-callos

Extrae sin dolor ni molestia alguna los callos, ojos de gallo y durezas; su empleo es sencillísimo CAJITA: 1 pta.

#### Loción Quina

(para el cabello)

No mancha, limpia la cabeza, fortifica el cabello y evita su caída.—Frasco de un octavo de litro 0'70 Ptas.—Frasco de un cuarto de litro 1'20 Ptas.—Litro 3 Ptas. (sin envase)

#### Agua de Colonia extra

LITRO 3 Ptas. (sin envase)

## Regalo á los lectores de

"LA AURORA,"

El notable pianista y compositor D. José María Francés ha publicado una preciosa colección de «Tarjetas-Postales-Musicales» conteniendo cada tarjeta una bonita y completa pieza para piano,

Consta esta notable colección de diez piezas de música, todas completas y diferentes, entre ellas hay bonitas *Maçurkas, Polkas, Valses, Habaneras*, etc. etc.

Esta preciosa y útil colección es digna de figurar en todos los albums y musiqueros, y por un contrato especial con el autor, quien nos ha concedido la exclusiva en esta localidad; los lectores de LA AURORA la pueden obtener por el insignificante precio de «ochenta céntimos» con solo presentar este periódico en esta Administración.

## Las Columnas

Tienda de ropas de D. José Fuster Fuster,—Calle de Palma n.º 8.

En este nuevo y acreditado establecimiento se han recibido los géneros de primavera y verano.—Especialidad en géneros negros y lencería.

30 por ciento de rebaja en paraguas corsés y pantillas bordadas por su liquidación.

### Tienda de San José

Esta importante droguería situada frente á la Iglesia se ha puesto á la venta, incluso el edificio por ausencia de sus dueños.

Entre el género depositado en la misma existe una importante existencia del siguiente que se venderá á los precios que se indican.

Sulfato cobre iuglés á 0'75 pts. el Kg.

Amoniaco líquido, á 0'60 » el Kg.

Cubas á precios de fábrica.

Para informes dirigirse á D. BARTOLOMÉ ESTANISLAO.

MANACOR

### Establecimiento de vinos

de

Gaspar Fuster

En él encontrarán toda clase de vinos: clarete, blanco, añejo y vinagres.

—¿Como estamos, Matilde?—pregunta el médico, mientras le toma el pulso.

—Bien, doctor,

—¿Como es eso! V. está completamente restablecida ¿Y que le ha pasado?

—Nada, doctor, nada.

—¿Como nada! Dígame la verdad, señorita ¿Qué ha tomado V.?

—Hace dos dias que tomo vino del establecimiento de Gaspar.

—¿Pero, señor, si este vino obra milagros. De hoy en adelante mandaré á mis enfermos á tomar vino al establecimiento de Gaspar.

¿Y en donde está dicho establecimiento?

—EN LA PLAZA DEL CONVENTO n.º 9.

Se vende una prensa de vinos en buen estado.

INFORMARÁN EN ESTA REDACCIÓN

## "La Central,"

Sombrerería de

Juan Gual

En este establecimiento se encontrarán sombreros de todas clases á los siguientes precios:

Sombreros de fieltro de 2 á 12 pesetas; sombreros para sacerdote de 8 á 25 id; hongos de 6 á 12 id; gorras de 1 á 4 pesetas.

PLAZA DEL CONDE DE SALIENT, 2

Manacor